



空堀ことば塾は、2006年10月、昭和の風情を色濃く残す空堀で生まれました。現在は上本町西三丁目、旧熊野街道そばの路地の奥にある木造二階家で活動しています。不況の影響で近年大阪は元気をなくしているかに見えますが、

この街には、お家芸である実学と芸能の精神が脈々と息づいています。空堀ことば塾は、大阪の脇に位置する上町台地、そして空堀という土地から力をいたぎながら、シュタイナーが創始したアントロポゾフィー（人智學）と呼ばれる人間学に基づいた教育（日本ではシュタイナー教育と呼ばれる）を取り組んでいます。

シュタイナー教育は、旧オーストリア帝国（現クロアチア）生まれの教育家、思想家のルドルフ・シュタイナーが創始し、「自由への教育」として知られています。ここでいう自由とは、欲望の身勝手な発露や近代的な権利の主張ではなく、ひとりひ

とりの人間が与えられた人生を意識的に生きる意志の自由を意味します。シュタイナー教育のカリキュラムは、教科書を用いず一定期間同一科目に継続的に取り組むエポック授業に代表されるユニークなものです。とはいっても、空堀ことば塾の役割は、確立した制度やイデオロギーに盲従するのではなく、シュタイナーの思想を継承しながら、日々の教育実践、学びと協働を通じて、地域にあつた教育を生み出すことです。

空堀ことば塾では、上方の伝統文化や芸能、具体的には落語、囃謡、和歌を積極的にカリキュラムの中に取り入れています。芸能は祝祭です。教育の中に祝祭を取り入れることで、授業はいわば芸術となり、こどもたちは知育に偏ることなく、喜びの

知・情・意を育てる

「空堀ことば塾」



第26号
(2013.3.18)

「空堀界隈をご散策される皆様へ」

◆商店街は生活の場でもあります。節度とマナーで笑顔が増えます。

感情と想像力を働かせながら、自らの心、知情意を育てることができます。

落語はこどもを育てます。

それだけではありません。落語

を聞いていただく方々に力を与

えることができます。昨年は、

五月に開かれたぶら空堀まつり

でこども落語会を開き、地域の

お年寄りに足をお運びいただきました。また、昨春から始めた

介護施設の慰問の締めくくりと

して、クリスマスに、空堀のふ

れあいセンターももでもディケ

アの皆様に向けた小さな落語会

を開くことができました。

空堀ことば塾は今年で設立か

ら七年目を迎えました。七年は

育ちの節目です。今後は、こ

をNPO法人化し、教育を軸と

した社会事業に携わっていきた

いと考えています。

空堀ことば塾は今年で設立か

ら七年目を迎えました。七年は

育ちの節目です。今後は、こ

をNPO法人化し、教育を軸と

した社会事業に携わっていきた

いと考えています。

空堀ことば塾は今年で設立か

ら七年目を迎えました。七年は

育ちの節目です。今後は、こ

をNPO法人化し、教育を軸と

した社会事業に携わっていきた

いと考えています。



空堀ことば塾は、2006年10月、昭和の風情を色濃く残す空堀で生まれました。現在は上本町西三丁目、旧熊野街道そばの路地の奥にある木造二階家で活動しています。不況の影響で近年大阪は元気をなくしているかに見えますが、

この街には、お家芸である実学と芸能の精神が脈々と息づいています。空堀ことば塾は、大阪の脇に位置する上町台地、そして空堀という土地から力をいたぎながら、シュタイナーが創始したアントロポゾフィー（人智學）と呼ばれる人間学に基づいた教育（日本ではシュタイナー教育と呼ばれる）を取り組んでいます。

空堀ことば塾では、上方の伝統文化や芸能、具体的には落語、囃謡、和歌を積極的にカリキュラムの中に取り入れています。芸能は祝祭です。教育の中に祝祭を取り入れることで、授業はいわば芸術となり、こどもたちは知育に偏ることなく、喜びの

空堀ことば塾は今年で設立か

ら七年目を迎えました。七年は

育ちの節目です。今後は、こ

をNPO法人化し、教育を軸と

した社会事業に携わっていきた

いと考えています。

「からほりさん」News

当会は寄付が主な活動資金です。

この度イオングループのKOHYO空堀店様のご支援を頂くことになりました。毎月11日黄色のレシートを備え付けのボックスに入れて頂くと売り上げの1%が高齢者外出介助の会に還元されます。皆様ご協力お願い致します。

島之内図書館

▶いろんな言葉のお話会▶中国語、英語、韓国語で絵本を読みます。▶3月24日(日)午後2時~3時▶申込:受付中▶定員40人▶06-6211-3645

大阪文学学校

▶4月から体験入学実施▶06-6768-6195

かみなり亭寄席

▶5月11日(土)▶開演:午後4時30分から▶会場:薬業年金会館▶出演:笑福亭仁鶴ほか▶木戸銭:2000円▶問い合わせ:06-6768-3549

お買い物は空堀商店街で

「からほり新聞」は高齢者外出介助の会に集う有志が、愛する「からほり」の賑わいを願って作っている無料のコミュニティ紙です。ご意見・ご感想・投稿・イベント情報などお待ちしております。また、「新聞置いてあげてもいいよ」とおっしゃってくださるお店も大募集。「からほり新聞に参加したいな」と思われる方、大歓迎です。気軽にご連絡ください。(現在55カ所設置)

特定非営利活動法人

高齢者外出介助の会とは?

お年寄りの皆さんに、より楽しく充実した日常生活を過ごしていただくため次のような活動を行っています。

- ①外出介助(買い物、お墓参り、通院など)
- ②暮らしサポート(買い物、薬取り、入院時支援など)
- ③車椅子貸し出し(お気軽にご利用下さい)
- ④生きがい作り講座(童謡・唱歌を歌う会、布ぞうりなど)
- ⑤ハーモニカ教室
- ⑥「からほり新聞」制作

お気軽にお問い合わせください。

大阪市中央区松屋町4-8 メイツ松屋町1階

TEL&FAX 06-6764-4002

月~金(10:30~15:00)

E-mail: odekake@helen.ocn.ne.jp

ホームページ: odekake-karahori.com

家庭教師

ワンランク上の学校をめざせます。

わかるまで丁寧に教えます。

不登校、ひきこもりの指導もできます。

講師 甲斐 信行

TEL 080-2715-1095(担当:桑野)

「箏・三絃」教室

箏曲:生田流 三絃:九州流

門脇 裕子

稽古日:相談 月謝:5,000円

TEL 080-3117-6684



木造の町家の心地よさを知った西村さん。結果的に、戦災から逃れた町並みを捜していたことになり、空堀に辿り着きました。新建材を剥ぎ、壁を塗り替え、自分の手で改装してデザイン室を設けたのは8年前のこと。以来、そのアーティスティックな空間が創造の場になり、西村さんの魅力に惹き付けられた人たちが集う場になっています。そして、お酒と人が大好きな西村さんはすっかり町に溶け込み、空堀を元氣にするマップづくりにも一役かっています。

快傑！からほり人

始原的でプロミティイブな世界を 力タチに変える

雕刻やグラフィックアートサインだけでなくモニュメントや店舗設計・新聞の挿絵や書籍の装丁・公園のサイン計画など、幅広い分野で活躍する西村建三さん。大阪市西区土佐堀のアーバンエース肥後橋ビル前に立つモニュメント「風の樹」(平成9年制作)は第10回大阪市都市環境アーティсты表彰を受けています。

コトバに言靈（ことだま）といふ精靈が宿るなら、カタチにも形靈（かたちだま）といふ精靈が宿っているはず。その始原的な形を追求することが、西村さんの発想の源になっています。「仕事をする上で、どんな力が必要ですか」という問いに、「依頼仕事の場合は理解力」という答え。**「先方の立場に立つて、望んでいることに對してアイデアを出す。その為には、自分引き出しの中に答えがなければ**

さて、5つの設置面がある形態なので、置き方で表情が変わることもあります。ガラス織維でプラスティックを補強したFRP製で、軽量で経年変化がほとんどなく、遊具として優れています。たった20のアミノ酸が十数万の蛋白質を合成するよう、公園や幼稚園などに「A

さて、5つの設置面がある形態なので、置き方で表情が変わることもあります。ガラス織維でプラスティックを補強したFRP製で、軽量で経年変化がほとんどなく、遊具として優れています。たった20のアミノ酸が十数万の蛋白質を合成するよう、公園や幼稚園などに「Ammono」が増殖しますように。皮膚をこすり合わせて遊ぶ遊具は、里山で木登りをして走り回っていた大人達にも、懐かしい感覚を呼び起こしてくれる。



からほりさろんに案山子

鳥取県八頭町の「ふるさとかかしづくり」の講習で寝屋川市寝屋の皆さんがあつた案山子がからほりさんになら、1月から滞在しています。懐かしい家族のようではほほえましくなります。4月に案山子のワークショップを開きます。この子達に先ず出会つてください。講習会は参加費1000円からほりさんで4月2日・9日(火)、時間10時半~。

高齢者外出介助の会と 田中キッズクラブのコラボ

1月28日田中キッズクラブ
(田村ソーシャルネットの2階)
でハーモニカおじさんの演奏が
始まりました。子供たちはお母
さんに抱かれていたり、中には
自分の遊びに熱中している子な
ど和やかな時を過ごしました。
ゆっくりと流れる音の中に身を
置くことが聞くより意味がある
のでしょうか。これからも月一回
のペースで開きます。お子さん
たちとおいでください。第4月
曜日 11時(



か ら ほ い 界 限 の 散 歩 MAP



★ キッズルーム にゃんこ



カフェ・レストラン「菜」にあるキッズルーム。平日満1歳～未就学児は1時間600円、小学生は1時間500円で子供を預かってくれます。先生は元保育士さんなので安心。一度預かる子供の人数は多くて2人なので、マンツーマンで遊んでくれるのも魅力です。
電話: 06-6762-7333
日時: 月・水・木
14時～17時

★ 桃園公園



桃園幼稚園に併設してある公園です。天気のいい日は地域のママさんや子供達で賑わいます。

★ 桃谷公園



桃谷小学校跡地の公園。隣接している桃谷会館で、第3木曜日「キューピークラブ」を開いています。幼児とママ。参加料100円10時～11時30分

其の23 ～子育てを支援する場所編～



★ 田中キッズクラブ

田中小児科向かって左側の建物の2階にある子供広場。中には、子供好きのスタッフが常駐し子供と保護者を見守ってくれます。孫を世話をしているお年寄りたちも利用できます。
電話: 090-5369-9209
時間: 9時30分～14時30分

★ からほりサロン



お年寄りのサロンに見られがちですが、子育て世代も大歓迎。子供とのお散歩に疲れた時、子育てに悩みを感じたとき、トイレを借りたいとき、いつでもお立ち寄りください。
電話: 06-6764-4002
日時: 月～金 10時～16時

堀で子供を遊ばせやすい場所などをまとめました。子育てを支援する地域活動が盛んで、人と人とのつながりで子供たちを見守ります。心地よく過ごせる場所、子供たちが温かいがりで子供たちを見守ります。子育てに苦戦している方、そんな方たちのための場所、子育てを支援する居空楽